



Cocodrilos emergen en playas de Nayarit y generan temor entre bañistas

(PÁG 14)



Propondrá Sheinbaum eliminar fuero a diputados y senadores

(PÁG 2)

Diario Informativo GENTE & PODER de Nayarit

Periodismo auténtico y veraz

No. 2955 / \$12:00 pesos / Director General: Antonio Lora Zamorano / www.diariogenteypoder.com JUEVES 2 DE OCTUBRE 2025

Funcionarios de Nayarit inician comparecencias

Como parte del análisis del Cuarto Informe



(PÁG 3)



Otorga Beatriz Estrada inclusión y bienestar integral a las y los nayaritas

(PÁG 4)

Coneme CONFERENCIA NACIONAL DE EMPRESARIOS DE MEDIOS.

La Vuelta Norte un desafío, conecta a Huajicori, Acaponeta y Tecuala



(PÁG 10)

Osiris Aneth Machado gana oro y rompe récord mundial en India



(PÁG 6)



CON PRECAUCIÓN

Por Sergio Mejía Cano

Octubre el mes de color rosa

Se cumplen ya 13 años de compromiso y solidaridad en que un grupo de personas se unieron para apoyar a mujeres y varones en su lucha contra el cáncer de mama, sobre todo a mujeres que son las que en proporción son las más propensas a padecer este mal. Este grupo lo encabeza el activista y peluquero, Juan Bernal.

A este grupo de apoyo se le ha denominado con el eslogan "Dona una peluca oncológica" y "Juntos por una esperanza" y que, por lo mismo, se ha determinado llamar al mes de octubre como el mes rosa con el fin de sensibilizar y darle visibilidad al cáncer de mama que ha hecho estragos en muchas personas de ambos sexos, pero sobre todo en mujeres.

En este evento que se llevó a cabo en un salón al sur del Centro Histórico de la capital nayarita fungió como maestra de ceremonias, la incansable periodista y comunicóloga, Mary Castro, quien de entrada agradeció la presencia del público asistente dando paso a la presentación de quienes están al frente de este grupo como la doctora gineco-oncóloga, Amelia Rodríguez Trejo, el señor, Álvaro Estrada, director del grupo farmacéutico SUFACEN, así como a la representante de este grupo en el municipio de Santiago Ixcuintla, Nayarit, Anahí Escobedo y dos de las pacientes, Francisca González Navarro y Arcelia Margarita Orozco, quienes dieron su testimonio sobre tu tratamiento y ayuda que han recibido por parte de esta agrupación.

El activista y peluquero, Juan Bernal tomó la palabra para agradecer el apoyo de todos los benefactores y colaboradores que le han ayudado a salir adelante en este proceso de apoyo y ayuda a mujeres y varones ya que él solo no habría podido dar los resultados esperados de los que se siente orgulloso con tan solo ver la sonrisa y agradecimiento de las pacientes que han sido beneficiadas por la agrupación; agrupación que no es una asociación ni fundación, por lo que no reciben fondos de ninguna especie de alguna parte gubernamental, sino nada más de los benefactores que prefieren permanecer en el anonimato, así como donaciones de la sociedad y público en general, ya que por lo mismo, se ha podido hacer crecer este movimiento pudiendo así, ayudar cada día a más personas que requieren ayuda y apoyo tanto de pelucas oncológicas, prótesis externas, así como ayuda emocional de

la que se encarga el señor, Raúl Morales quien, con ayuda psicológica les ayuda a pensar a las pacientes que siempre habrá un rayo de esperanza y más vida.

Así que, por lo mismo, la misión de Dona una peluca oncológica es apoyar en gran manera a mujeres que enfrentan un tratamiento contra el cáncer de mama reforzando su autoestima y aliviando en lo posible sus cargas económicas, así como dar a entender la importancia de un diagnóstico temprano; por eso, durante estos 13 años se ha buscado humanizar la atención oncológica ofreciendo recursos materiales, acompañamiento emocional y esperanza de vida. Esta lucha se ha consolidado como un puente de esperanza y dignidad para quienes atraviesan este difícil camino.

La labor de dona una peluca oncológica durante estos 13 años se ha centrado en tres ejes fundamentales: pelucas oncológicas personalizadas, prótesis externas de mama y apoyos económicos para la compra de medicamentos, confirmando su compromiso con la detección en etapas tempranas.

En cuanto a la presencia del director del grupo farmacéutico, SUFACEN, Álvaro Estrada, se debe al gran apoyo que dan estas farmacias promocionando con letreros alusivos a Dona una peluca oncológica en todas sus sucursales, así como tener en todas y cada una de las cajas de cobro un recipiente para el público, en caso de así querer, deje una ayuda monetaria que posteriormente se entrega a la agrupación; pero además, también este grupo farmacéutico ayuda con la entrega de pelucas oncológicas.

Se les denomina como pelucas oncológicas personalizadas debido a que están diseñadas de acuerdo al físico de quienes la requieren, por lo que el activista y peluquero, Juan Bernal se encarga de verificar los rasgos del rostro, color de piel, así como la conformación del cráneo para que la peluca parezca lo más natural posible ya puesta.

Juan Bernal agradeció a todos y todas quienes han hecho posible que esta lucha salga adelante, benefactores que se han unido de corazón y con compromiso. El señor Bernal manifestó su propósito de reencontrarse hasta la quinceava edición manteniendo la disponibilidad de recursos contra la creciente demanda e incrementar en un 20 por ciento la entrega de pelucas y prótesis de mama.

Sea pues. Vale.



Propondrá Sheinbaum eliminar fuero a diputados y senadores en reforma electoral

Ciudad de México. Al respaldar el mensaje de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez en el Senado para advertir que quien se pase de la ley asumirá las consecuencias, la presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo que: "compañero, si hay una prueba en el caso de Adán (Augusto López, coordinador de los senadores de Morena), o en cualquier otro caso de alguna gente de Morena que esté involucrado en un acto ilícito, pues debe responsabilizarse del hecho".

"De una vez les digo, en la propuesta de lo que, por lo menos proyecto, también voy a ir con la Comisión Presidencial a decirles cuáles son algunas de mis ideas. Es que se elimine el fuero de los diputados, senadores, en la propuesta que se va a presentar de reforma electoral", añadió. A pregunta expresa, dijo que esta reforma deberá presentarse en febrero al Congreso, pero declinó señalar si se pretende que tenga vigencia para las elecciones intermedias.

En referencia a la polémica que envuelve al coordinador de los senadores especialmente por haber designado a Hernán Bermúdez como secretario de Seguridad de Tabasco, ahora preso por sus vínculos con el crimen organizado, la Presidenta destacó que bajo la gestión de López en Tabasco se redujeron los delitos.

Salió en defensa del senador: "ahí están los datos en el Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública de cómo fue que disminuyeron los delitos y luego sí, tiene un período en donde aumentan se pide la destitución del secretario y empiezan las investigaciones sobre este secretario, que después derivan en una orden. Nosotros no establecemos contubernio con nadie y cuando hay pruebas muy importantes se procede, pero quién hizo la denuncia del *huachicol* fue la Secretaría de Marina a partir de la información de aduanas".

Tiene razón la secretaria de Gobernación pero así debe de ser, cero impunidad. Si se encuentra alguien con un caso de corrupción o de ilegalidad, tiene que presentarse la denuncia y la Fiscalía tiene que ver si hay suficientes pruebas para presentar una orden de aprehensión.

"Pero también hay investigaciones en el caso del gabinete de seguridad y hay detenciones que han querido decir no es que se requieren más y politizar el tema si hay pruebas se va a proceder por parte de la fiscalía. Nosotros no vamos a intervenir para que no se proceda, o sea son detenciones en el gobierno debido a delitos que se encuentran durante nuestra administración, no del pasado".

-¿Con tanta polémica que involucra a Adán, usted cree que todavía aporta al movimiento?

-Eso es otra cosa. Lo tienen que decidir los senadores y yo no tengo por qué decidirlo. Están acostumbrados al viejo prisma ahora que está de moda la nueva serie que sacó Televisa, están acostumbrados al *dedazo*, te quito te pongo, jalo quita. Acostumbrados a que todo venga del presidente.

Consideró que el desgaste tiene que ver con los medios y la Presidenta orgullosamente estamos en un México distinto a pesar de que lo que dicen los opositores que estamos en el autoritarismo, yo soy demócrata y actué democráticamente.

-¿Usted considera que Adán sigue siendo un activo del movimiento?

-Eso es otra cosa, tiene que haber pruebas. Si hay una prueba en el caso de Adán o en cualquier otro caso de algún agente de Morena que esté involucrada en un acto ilícito tiene que responsabilizarse frente a fiscalía por lo menos, porque yo también voy a ir con la Comisión Presidencial a decirles que algunas de mis ideas es que se elimine el fuero de los diputados y senadores.

Inician comparecencias de funcionarios de gobierno de Nayarit

*Como parte del análisis del Cuarto Informe

Tepic, Nayarit.- En cumplimiento del marco constitucional y con motivo del análisis del Cuarto Informe de Gobierno del doctor Miguel Ángel Navarro Quintero, la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, compareció ante el H. Congreso del Estado, al igual que lo hicieron el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Manasés Langarica Verdín, y el secretario de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas, para presentar los avances del Eje correspondiente a: Gobernanza, Seguridad y Cultura de la Legalidad del Plan Estatal de Desarrollo Nayarit 2021-2027.

Durante su intervención, la secretaria expresó un amplio reconocimiento a las diputadas y diputados de la XXXIV Legislatura, destacando su labor cotidiana como representantes populares y su compromiso con el análisis puntual de la gestión pública.

Señaló además que la colaboración respetuosa entre poderes fortalece la democracia y garantiza que las acciones de gobierno respondan a las necesidades de la sociedad nayarita.

La secretaria González García, destacó el impulso a reformas trascendentales como la igualdad sustantiva, la protección de derechos de mujeres, niñas, niños y adolescentes, así como avances normativos en materia indígena, agraria, transparencia y justicia.

Resaltó también la atención brindada a más de 199 mil personas en el último año, consolidando una política de puertas abiertas y cercanía con la ciudadanía, acompañando directamente a pueblos originarios, ejidatarios, víctimas, migrantes y sectores prioritarios.

Entre los logros más relevantes, mencionó la creación del Consejo Estatal de Paz y Justicia Cívica, el primero en el país; así como el fortalecimiento de la infraestructura forense para la búsqueda de personas, el avance del registro biométrico, la modernización digital del gobierno, la entrega de cédulas profesionales, y la garantía del derecho a la identidad a través del Registro Civil. Asimismo, en el ámbito de justicia social, se logró la preliberación de 99 personas privadas de su libertad, con acompañamiento jurídico y el otorgamiento de un apoyo económico de 25 mil pesos estatales para su reinserción laboral o académica.

La secretaria general subrayó que estos resultados forman parte de una gestión comprometida con la gobernabilidad, la legalidad y la justicia social, reflejando el liderazgo del gobernador Navarro Quintero, que ha hecho de la atención ciudadana, la cercanía y el humanismo pilares de su administración.

“El Cuarto Informe de Gobierno refleja una gestión



que va más allá de los números: cada cifra representa un rostro, una historia, una vida transformada. Hoy Nayarit ha recuperado la confianza en sus instituciones y avanza unido hacia un modelo de gobierno cercano, sensible y profundamente humano”, expresó González García.

Y concluyó citando el mensaje del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero a las y los nayaritas:

“El ejercicio del poder público exige visión, humanismo y entrega constante. Nayarit, tu sueño hecho realidad: pasión y compromiso.”





Otorga Beatriz Estrada inclusión y bienestar integral a las y los nayaritas

*Más de 100 aparatos de movilidad asistida fueron entregados a familias de 11 municipios

Tepic, Nayarit.- Con la convicción de fortalecer la autonomía y la independencia de quienes enfrentan barreras físicas, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, encabezó la entrega de 106 aparatos de movilidad asistida en beneficio de familias de 11 municipios de la entidad.

La titular de la asistencia social en la entidad subrayó que estos apoyos representan un paso significativo hacia la inclusión, al tiempo que contribuyen a elevar la autoestima, la dignidad y el bienestar emocional de las y los beneficiarios. Reiteró además su compromiso de continuar impulsando

acciones que, con amor y sensibilidad, transformen la vida de todas y todos.

“El poder entregarles un aparato de movilidad, que no es nada más ese aparato, va a ser esa herramienta que les servirá para poder movilizarse y realizar las actividades a las que se encuentran entregados día con día. Sé que significa la salud física, pero también la salud emocional. Lo que queremos es que ustedes sean personas que sientan la inclusión dentro de una sociedad. Y yo tengo que agradecer profundamente, al gobernador del estado, a mi esposo, que siempre ha estado pendiente de la salud y el bienestar de toda la población, y en

especial de quienes más lo necesitan. Y quiero decirles que sí, vamos muy lejos, pero les vamos a servir muy de cerca, y les vamos a servir con el corazón en la mano”, expresó.

En coordinación con la Beneficencia Pública, se otorgaron sillas de ruedas, bastones, andaderas y muletas, entre otros dispositivos que facilitan la movilidad y permiten a las personas realizar actividades cotidianas con mayor independencia. Con estas acciones, el Corazón de Nayarit y el Gobierno del Estado reafirman que servir con el corazón es estar cerca de quienes más lo necesitan.





Inicia Congreso comparecencia de funcionarios

•Las y los diputados reconocen avances y retos en seguridad y finanzas

Tepic.- En una muestra de apertura y compromiso con la rendición de cuentas, el Congreso de Nayarit inició las comparecencias de funcionarios estatales.

En seguimiento al análisis del Cuarto Informe de Gobierno, las y los diputados locales recibieron a la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, al secretario de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas y al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Manasés Langarica Verdín, para mantener un diálogo abierto y fortalecer la transparencia en la Legislatura.

La secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, destacó la atención a casi 200 mil personas, avances en igualdad, protección infantil, apoyo a pueblos originarios y migrantes, mayor inversión en búsqueda de desaparecidos, digitalización, justicia gratuita y la consolidación del Consejo Estatal de Paz y Justicia Cívica, reafirmando el compromiso con derechos



humanos y paz social.

En su oportunidad el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Manasés Langarica Verdín, informó que, en 2024 Nayarit destacó por baja delincuencia, con 13 mil detenidos, 278 plazas policiales creadas y 89 por ciento de policías certificados, apoyados por tecnología y prevención.

En voz del secretario de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas, reveló que Nayarit redujo su deuda pública, pagó el adeudo con el ISSSTE y

disminuyó compromisos con el SAT, recaudando casi 12 mil millones en cuatro años gracias a la digitalización y disciplina financiera, además de fortalecer pensiones y duplicar el presupuesto de la UAN.

Al concluir las intervenciones de los funcionarios, las y los diputados de todas las corrientes políticas hicieron cuestionamientos sobre las acciones realizadas durante el último año de Gobierno.

Destacaron avances en seguridad, finanzas y servicios públicos, además plantearon propuestas y cuestionamientos sobre la coordinación municipal, apoyo social, transparencia y presupuesto, a su vez impulsaron iniciativas para mejorar la gobernabilidad, la atención a policías, la resolución de conflictos y apoyo a pequeños comerciantes.

Para este jueves 2 de octubre en Sesión Pública Permanente, comparecerán la secretaria de Salud, Beatriz Adriana Ruíz Huerta, el secretario de los Servicios de Educación Pública, Eduardo Villarreal Guereña, la secretaria de Movilidad, Sistiél Karime Buhaya Lora y la secretaria de Desarrollo Sustentable; Xitle Xanitzin González Domínguez.





Osiris Aneth Machado gana oro y rompe récord mundial en India

El Gobierno del Estado de Nayarit reconoció con orgullo a Osiris Aneth Machado Plata, quien conquistó la medalla de oro en el World Para Athletics Championships 2025, celebrado en Nueva Delhi, India.

Con un lanzamiento de 44.33 metros, la atleta nayarita no solo se adjudicó el primer lugar, sino que además estableció un nuevo récord mundial, convirtiéndose en referente del deporte adaptado a nivel internacional.

La disciplina, constancia y talento de Machado han colocado el nombre de Nayarit y de México en lo más alto, siendo ejemplo de superación y orgullo para la juventud y la sociedad en general.

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, aseguró que este triunfo quedará registrado como un capítulo histórico para el deporte nayarita.

Jaguares brillan con México en debut del Premundial Sub-23

Miguel Martínez y Johan López destacan en la victoria 5-0 sobre Guatemala

Con tres ponches en una entrada perfecta, el pitcher Miguel Martínez (19) fue clave para sellar la blanqueada de México ante Guatemala en el inicio del Premundial Sub-23 en Panamá. A su vez, el jardinero Johan López (20) lució a la defensiva y aportó solidez al triunfo tricolor.

Ambos peloteros, junto al lanzador Fausto Hernández (21), forman parte del roster de Jaguares de Nayarit, bajo el mando de Luis Carlos Rivera.

México enfrentará a Costa Rica este 30 de septiembre, buscando avanzar rumbo al Mundial Sub-23 de Nicaragua 2026.



Jaguares ruge fuerte en su ruta por la Mexican Baseball Fiesta

Con paso invicto y una victoria sólida por 5-1 ante el Tucson Baseball Team, Jaguares de Nayarit cerró con éxito la primera etapa de la Mexican Baseball Fiesta en Phoenix.

Bajo el mando de Luis Carlos Rivera, el equipo nayarita ha demostrado solidez, entrega y un nivel competitivo que ilusiona. Ahora, la novena felina se prepara para continuar su gira en Tucson, donde enfrentará del 2 al 5 de octubre a equipos de la Liga ARCO en el Kino Veterans Memorial Stadium.

Jaguares no solo compite: conquista.



Casa Blanca congela fondos de estados demócratas luego de paralización en EU

Washington. El gobierno del presidente, Donald Trump, congeló el miércoles 26 mil millones de dólares para los estados gobernados por demócratas, cumpliendo con la amenaza de utilizar la paralización parcial para golpear las prioridades de sus opositores.

Los programas en cuestión incluían 18 mil millones de dólares para proyectos de tránsito en Nueva York y 8 mil millones de dólares para proyectos de energía verde en 16 estados gobernados por demócratas, incluidos California e Illinois.

Los movimientos dejaron claro que Trump cumpliría su amenaza de aprovechar el cierre para castigar a sus oponentes políticos y extender su control sobre el presupuesto federal de 7 billones de dólares, establecido por la Constitución estadounidense como dominio del Congreso.

Las tácticas de presión se produjeron cuando el 15° cierre del gobierno desde 1981 suspendió la investigación científica, la supervisión financiera, los esfuerzos de limpieza ambiental y una amplia gama de otras actividades.

Unos 750 mil trabajadores federales recibieron la orden de no trabajar, mientras que otros, como las tropas y los agentes de la Patrulla Fronteriza, empezaron a trabajar sin sueldo. El Departamento de Asuntos de Veteranos dijo que se encargaría de los entierros en los

cementerios nacionales, pero que no levantaría lápidas ni cortarían el césped.

El vicepresidente, J.D. Vance, dijo en una sesión informativa en la Casa Blanca que el gobierno se vería obligado a recurrir a los despidos si el cierre dura más de unos días, lo que se sumaría a otros 300 mil despidos en diciembre. Los paros anteriores no se han traducido en despidos permanentes.

La Oficina de Patentes y Marcas de Estados Unidos dijo que despediría a 1 por ciento de sus 14 mil empleados, según una carta interna a la que tuvo acceso Reuters.

Hakeem Jeffries, el principal demócrata de la Cámara de Representantes, dijo que la congelación de la financiación de proyectos de Metro y puertos en Nueva York, su ciudad natal, dejaría a miles de personas sin trabajo.

El principal demócrata del Senado, Chuck Schumer, también de Nueva York, dijo que Trump estaba apuntando a los estadounidenses normales con fines partidistas.

“Está utilizando al pueblo estadounidense como peones, amenazando con dolor al país como chantaje”, dijo Schumer.

El cierre comenzó horas después de que el Senado rechazó una medida de gasto a corto plazo que habría mantenido a flote las operaciones del gobierno hasta el 21 de noviembre.

Los demócratas se opusieron a la legislación por la negativa de los republicanos a incluir una prórroga de las prestaciones sanitarias para millones de estadounidenses que expiran este año. Los republicanos dicen que esta cuestión debe tratarse por separado.

La legislación trata de 1.7 billones de dólares para el funcionamiento de agencias, lo que supone aproximadamente una cuarta parte del presupuesto total de 7 billones de dólares de la administración. Gran parte del resto se destina a programas de salud y jubilación y al pago de intereses de la creciente deuda de 37.5 billones de dólares.



Inicia en el Senado debate sobre reforma a Ley de Amparo

En una segunda sesión del Senado se inició esta tarde la discusión del dictamen de la iniciativa de la presidenta Claudia Sheinbaum en materia de amparo, la que, según expresó el presidente de la Comisión de Estudios Legislativos, Enrique Inzunza, se mantiene como “el dique protector de la ciudadanía antes los abusos y arbitrariedades del poder, pero se previene que no sea ya un instrumento exclusivo de las élites”

El dictamen se aprobó horas antes en comisiones, con el voto de Morena y aliados, ya que la oposición no la avaló, a pesar de los cambios de fondo en los puntos más polémicos de la iniciativa presidencial, entre ellos la referida “al interés legítimo” en que ya se contempla

la posibilidad de amparos colectivos.

Antes de que concluyera la primera sesión de este día, el dictamen quedó en primera lectura y se abrió una segunda sesión, en la que se debaten las modificaciones a la Ley de Amparo.

El presidente de la Comisión de Justicia, Javier Corral, detalló que los cambios a la iniciativa presidencial se dieron luego de las dos audiencias públicas para se abrieron para escuchar a especialistas, entre ellos litigantes, académicos, asociaciones y colegios de abogados, jueces, magistrados y funcionarios del gobierno federal.

“Nos aseguramos de que estuvieran presentes todas las visiones sobre el amparo, y no solamente las autoridades, quienes son sujetos no solamente esenciales o quienes las aplican, sino fundamentalmente quienes las litigan, quienes las postulan en el derecho ante los tribunales”, sostuvo.

Expuso luego que un cambio fundamental a la iniciativa presidencial se dio en el artículo quinto de la Ley de Amparo relativa al interés legítimo. La iniciativa presidencial, dijo, plantea facilitar el acceso a ese instrumento jurídico, sin distorsionar la naturaleza del acceso a la protección de derechos humanos en la defensa de intereses colectivos o difusos.

Sin embargo, agregó, derivado del amplio debate coinciden y coincidimos con

la necesidad de precisar en la ley los elementos que deben tomarse en cuenta para tener por acreditado el interés legítimo para acudir al amparo.

Se precisó, por ello que “la lesión jurídica resentida puede ser individual o colectiva, toda vez que varias voces advirtieron, que la redacción parecía sólo individualizar la lesión”.

“En consonancia a con la redacción del artículo 107 de la Constitución se señala que el interés puede tener esas dos dimensiones. De esta forma, atajamos el riesgo que se señalaba de cerrarle la posibilidad a demandas de carácter colectivo para la protección de los llamados derechos difusos”.

Se eliminó además la exigencia de que la lesión sea actual, ya que con ello se podría dejar afuera casos en que la lesión jurídica es inminente o previsible.

Se estima también conveniente eliminar el requisito de que el beneficio obtenido con la sentencia sea directo, para que quede claro que este beneficio puede derivar de la pertenencia a un colectivo, sin necesariamente requerir de una particularización respecto de la persona promovente.

El presidente de la Comisión de Justicia recalzó que no es menor tampoco el cambio que se realizó a la iniciativa en materia de cumplimiento de las ejecutorias de amparo, recobrando los términos originales de la ley vigente, “pues consideramos relevante mantener la posibilidad de sancionar a los servidores públicos que incumplan las resoluciones de las y los órganos jurisdiccionales”.

Por su parte, el senador Inzunza expuso que la reforma “garantiza el acceso a una justicia más ágil, efectiva y humanista, en sintonía con los principios constitucionales y los tratados de derechos humanos que ha suscrito el país y, por supuesto a las exigencias de la sociedad”.





SECRETARÍA DE
INFRAESTRUCTURA

**EL GOBIERNO DEL ESTADO DE NAYARIT, A TRAVÉS DE LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, LÍCITA LA SIGUIENTE OBRA DE INFRAESTRUCTURA URBANA.
CONVOCATORIA PÚBLICA ESTATAL NO. SI-2025-011**

EN CUMPLIMIENTO A LO DISPUESTO POR EL ARTÍCULO NO. 133 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO DE NAYARIT Y EN APEGO A LO DISPUESTO EN LOS ARTÍCULOS 20 FRACCIÓN I, 23, 24, 26 PÁRRAFO SEGUNDO Y 33 FRACCIÓN I DE LA LEY DE OBRA PÚBLICA DEL ESTADO DE NAYARIT:

CONVOCA

A LAS PERSONAS FÍSICAS Y MORALES DE NACIONALIDAD MEXICANA, QUE CUENTEN CON LA EXPERIENCIA, CAPACIDAD TÉCNICA Y ECONÓMICA, QUE DISPONGAN DEL EQUIPO NECESARIO Y SUFICIENTE Y QUE DESEEN PARTICIPAR EN LA SIGUIENTE LICITACIÓN:

NÚMERO DE LICITACIÓN	MUNICIPIO	TIPO DE OBRA	DESCRIPCIÓN DE LA OBRA
DGIUV-LP-2025-082	HUAJICORI	INFRAESTRUCTURA URBANA	REHABILITACIÓN DE CAMINO A BASE DE EMPEDRADO AHOGADO EN CONCRETO CON UNA LONGITUD DE 1 KM UBICADO EN LA LOCALIDAD DE QUIVIQUINTA, DEL MUNICIPIO DE HUAJICORI, NAYARIT.

LOS RECURSOS ECONÓMICOS PARA LA EJECUCIÓN DE LA OBRA, FUERON APROBADOS MEDIANTE EL OFICIO NÚMERO: AP-IP-SEP-067/2025 DE FECHA 17 DE SEPTIEMBRE DE 2025, EMITIDO POR LA SECRETARÍA DE DESARROLLO SUSTENTABLE DEL ESTADO DE NAYARIT.

NÚMERO DE LICITACIÓN	CAPITAL CONTABLE (\$)	COSTO DE LAS BASES (\$)	VISITA AL LUGAR DE LA OBRA	JUNTA DE ACLARACIONES	APERTURA TÉCNICA	TIEMPO DE EJECUCIÓN
DGIUV-LP-2025-082	\$5'000,000.00	\$22,854.28	06 DE OCTUBRE DE 2025 A LAS 09:00 HRS. EN LA S.I.	07 DE OCTUBRE DE 2025 A LAS 12:00 HRS. EN LA S.I.	14 DE OCTUBRE DE 2025 A LAS 12:00 HRS. EN LA S.I.	75 DÍAS

NÚMERO DE LICITACIÓN	FECHA ESTIMADA DE INICIO	FECHA ESTIMADA DE TERMINACIÓN
DGIUV-LP-2025-082	27 DE OCTUBRE DE 2025	09 DE ENERO DE 2026

A.- LAS BASES DE LICITACIÓN Y ANEXOS; ESTÁN DISPONIBLES PARA SU CONSULTA, EN LAS OFICINAS DEL DEPARTAMENTO DE CONCURSOS Y PRECIOS UNITARIOS DE LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, UBICADAS EN CALLE EUCALIPTO NÚMERO 70, COLONIA BURÓCRATAS FEDERAL, CÓDIGO POSTAL 63156, TEL. (311) 129-68-00 EXT. 6837, EN TEPIC, NAYARIT, EN HORARIO DE LUNES A VIERNES DE 9:00 A 14:00 HORAS, EN DÍAS HÁBILES.

B.- LA ENTREGA DE BASES DE LA LICITACIÓN ANTES SEÑALADA, SE EFECTUARA PREVIA ENTREGA DEL COMPROBANTE DE SU PAGO, A PARTIR DE LA PUBLICACIÓN DE LA PRESENTE CONVOCATORIA Y HASTA EL DÍA 07 DE OCTUBRE DE 2025, ESTO EN LAS OFICINAS DEL DEPARTAMENTO DE CONCURSOS Y PRECIOS UNITARIOS DE LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, SITO EN CALLE EUCALIPTO NÚMERO 70, COLONIA BURÓCRATAS FEDERAL, CÓDIGO POSTAL 63156, EN LA CIUDAD DE TEPIC, CAPITAL DEL ESTADO DE NAYARIT, EN HORARIO DE 9:00 A 14:00 HORAS EN DÍAS HÁBILES; PARA MAYOR INFORMACIÓN COMUNICARSE A LOS TELÉFONOS: (311) 129-68-00 EXT. 6837; PARA EFECTO DE LA ADQUISICIÓN DE LAS BASES DE LICITACIÓN, LAS SOLICITUDES DE PARTICIPACIÓN SE AUTORIZARÁN UNA VEZ PRESENTADAS A SATISFACCIÓN DE ESTA CONVOCANTE.

C.- EL LUGAR DE REUNIÓN PARA LA VISITA AL SITIO DE LOS TRABAJOS, LA JUNTA DE ACLARACIONES, ASÍ COMO PARA LA PRESENTACIÓN Y APERTURA DE OFERTAS, SERÁ EN LA SALA DE JUNTAS DE LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, SITO EN CALLE EUCALIPTO NÚMERO 70 COLONIA BURÓCRATAS FEDERAL, CÓDIGO POSTAL 63156, EN TEPIC, NAYARIT, ACORDE AL DÍA Y HORA INDICADOS EN EL RECUADRO.

D.- A EFECTO DE SOLICITAR SU INSCRIPCIÓN, LOS INTERESADOS DEBERÁN DE MANIFESTAR POR ESCRITO SU INTENCIÓN DE PARTICIPAR EN LA LICITACIÓN ANTES SEÑALADA; ANEXANDO A DICHA MANIFESTACIÓN, EN ORIGINAL Y COPIA, LA SIGUIENTE DOCUMENTACIÓN:

- 1).- ACTA CONSTITUTIVA CON SUS MODIFICACIONES EN SU CASO, PARA PERSONA MORAL Y ACTA DE NACIMIENTO INCLUYENDO COPIA DE LA CREDENCIAL DE ELECTOR PARA PERSONA FÍSICA.
- 2).- DECLARACIÓN POR ESCRITO Y BAJO PROTESTA DE DECIR VERDAD, QUE EL LICITANTE NO SE ENCUENTRA EN LOS SUPUESTOS DEL ARTÍCULO NO. 31 DE LA LEY DE OBRA PÚBLICA DEL ESTADO DE NAYARIT.
- 3).- DOCUMENTACIÓN QUE COMPROBE EL CAPITAL CONTABLE REQUERIDO, EL CUAL DEBERÁ DE ACREDITARSE CON LA ÚLTIMA DECLARACIÓN FISCAL ANUAL ANTE EL S.A.T. Y BALANCE GENERAL AUDITADO POR CONTADOR PÚBLICO AUTORIZADO POR EL S.A.T. SE PRECISA QUE EL CAPITAL SOCIAL PROVENIENTE DE APORTACIONES, CAPITALIZACIÓN, APORTACIONES PARA FUTUROS AUMENTOS DE CAPITAL O CUALQUIER OTRO TIPO DE MODIFICACIÓN (AUMENTO O DISMINUCIÓN), DEBERÁ ESTAR SOPORTADO EN ACTAS DE ASAMBLEA Y DE SER EL CASO, PROTOCOLIZADAS ANTE NOTARIO PÚBLICO, DE ACUERDO CON LO ESTABLECIDO EN LOS ARTÍCULOS 5, 182 Y 194 DE LA LEY GENERAL DE SOCIEDADES MERCANTILES; EN EL CASO DE EMPRESAS DE RECIENTE CREACIÓN DEBERÁN ACREDITAR ESTAR REGISTRADOS ANTE EL S.A.T., ADEMÁS DE PRESENTAR LA DECLARACIÓN O BALANCE GENERAL MÁS ACTUALIZADO A LA FECHA DE PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS; LO QUE DEBERÁ DE ESTAR AUDITADO POR UN CONTADOR PÚBLICO AUTORIZADO POR EL S.A.T., PRESENTANDO COPIA DEL REGISTRO EMITIDO POR DICHA AUTORIDAD.
- 4).- CONSTANCIAS QUE ACREDITEN SU EXPERIENCIA Y CAPACIDAD TÉCNICA EN LA EJECUCIÓN DE TRABAJOS CON CARACTERÍSTICAS TÉCNICAS, COMPLEJIDAD Y MAGNITUD SIMILAR A LA QUE SE LICITA, LO QUE DEBERÁ SER COMPROBADO MEDIANTE EL CURRÍCULUM VITAE DE LA EMPRESA, RELACIONANDO LOS CONTRATOS DE OBRA CELEBRADOS DENTRO DE LOS 5 (CINCO) AÑOS PREVIOS A LA PUBLICACIÓN DE LA PRESENTE CONVOCATORIA, ENTREGANDO, COPIA SIMPLE DE CONTRATOS DEBIDAMENTE FORMALIZADOS Y LAS ACTAS DE ENTREGA-RECEPCIÓN CORRESPONDIENTES, ADICIONALMENTE CITAR DIRECCIONES, NÚMEROS TELEFÓNICOS Y/O FAX DE LOS PROPIETARIOS Y/O INSTITUCIONES PÚBLICAS A LAS QUE SE LE HAYAN EJECUTADO TRABAJOS O BIEN, LOS QUE TIENEN EN PROCESO DE EJECUCIÓN DEMOSTRANDOLO DE MANERA FEHACIENTE A SATISFACCIÓN DE ESTA SECRETARÍA.
- 5).- ESCRITO EN EL QUE MANIFIESTE SU DOMICILIO PARA OÍR Y RECIBIR TODO TIPO DE NOTIFICACIONES Y DOCUMENTOS QUE DERIVEN DE LOS ACTOS DEL PROCEDIMIENTO DE CONTRATACIÓN Y, EN SU CASO, DEL CONTRATO RESPECTIVO.
- 6).- ESCRITO DONDE MANIFIESTE, BAJO PROTESTA DE DECIR VERDAD, QUE HA PRESENTADO EN TIEMPO Y FORMA LAS DECLARACIONES POR IMPUESTOS FEDERALES CORRESPONDIENTES A LOS ÚLTIMOS 3 EJERCICIOS FISCALES, ASÍ COMO LAS DECLARACIONES DE PAGOS PROVISIONALES CORRESPONDIENTES A LA FECHA, Y EN APEGO A LO PREVISTO EN EL ARTÍCULO 32-D DEL CÓDIGO FISCAL DE LA FEDERACIÓN, LA OPINIÓN EN POSITIVO DE CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES FISCALES ANTE EL SAT, ASÍ COMO DE OBLIGACIONES EN MATERIA DE SEGURIDAD SOCIAL ANTE EL (IMSS), ADEMÁS CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL, COMO TAMBIÉN COPIA DE DECLARACIÓN ANUAL DE 2 AÑOS ANTERIORES.

E.- EN CASO DE ESTAR INSCRITO EN EL REGISTRO DE CONTRATISTAS 2025 DE ESTA SECRETARÍA, SEGÚN SEA EL CASO PARA PERSONAS FÍSICAS O MORALES Y QUE CUMPLAN CON LOS REQUISITOS MENCIONADOS, PRESENTAR COPIA DE SU REGISTRO Y LAS MANIFESTACIONES POR ESCRITO CITADAS EN LOS INCISOS NÚMEROS 2, 5 Y 6; PARA LA EJECUCIÓN DE LOS TRABAJOS, DEBIENDO DE VERIFICAR DE MANERA PREVIA QUE LA DOCUMENTACIÓN CORRESPONDIENTE A LA DECLARACIÓN ANUAL Y BALANCE GENERAL, SE ENCUENTRE ACTUALIZADA.

F.- SE INFORMA QUE EN EL PRESENTE PROCEDIMIENTO NO SE ACEPTARA LA INSCRIPCIÓN DE EMPRESAS BAJO LA FIGURA DE ASOCIACIÓN EN PARTICIPACIÓN.

G.- SE INFORMA QUE EN EL PRESENTE PROCEDIMIENTO NO SE PERMITIRÁ LA SUBCONTRATACIÓN DE PARTIDAS; SALVO AUTORIZACIÓN EXPRESA PARA ELLO POR PARTE DE ESTA CONVOCANTE.

H.- EN OBSERVANCIA CON LO PREVISTO EN EL ARTÍCULO 24 FRACCIÓN IX DE LA LEY DE OBRA PÚBLICA DEL ESTADO DE NAYARIT, NO SE PERMITIRÁ LA INSCRIPCIÓN A LAS LICITACIONES, A AQUELLAS EMPRESAS QUE TENGAN, AL MOMENTO DE LA INSCRIPCIÓN, UN ATRASO MAYOR AL 25.00% (VEINTICINCO POR CIENTO) EN TIEMPO, POR CAUSAS IMPUTABLES A ELLAS MISMAS, EN CUALQUIER CONTRATO CELEBRADO CON ESTA CONVOCANTE.

I.- PARA EL INICIO DE LOS TRABAJOS, COMPRA DE MATERIALES Y DEMÁS INSUMOS, SE OTORGARÁ UN ANTIPO HASTA DEL 30.00% (TREINTA POR CIENTO) DEL MONTO CONTRATADO.

J.- EL CONTRATO SE ADJUDICARÁ A LA PROPUESTA QUE DE ENTRE LOS LICITANTES REÚNA LAS CONDICIONES LEGALES, TÉCNICAS Y ECONÓMICAS REQUERIDAS POR LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA Y QUE GARANTICEN SATISFACTORIAMENTE, EL CUMPLIMIENTO DE LAS OBLIGACIONES RESPECTIVAS; SI RESULTARE QUE DOS O MÁS PROPOSICIONES SON SOLVENTES Y SATISFACEN LA TOTALIDAD DE LOS REQUERIMIENTOS DE LA CONVOCANTE, EL CONTRATO RESPECTIVO SE ADJUDICARÁ A QUIEN PRESENTE LA PROPOSICIÓN CUYO PRECIO SEA EL MÁS BAJO.

NOTA: POR RAZONES DE URGENCIA JUSTIFICADA Y SIN TENER POR OBJETO LIMITAR EL NÚMERO DE PARTICIPANTES, SE REDUCE EL PLAZO PARA LA PRESENTACIÓN DE LAS PROPOSICIONES, SEGÚN JUSTIFICACIÓN TÉCNICA NÚMERO: DGIUV/024/2025 DE FECHA 17 DE SEPTIEMBRE DE 2025, EMITIDA POR LA DIRECCIÓN GENERAL DE INFRAESTRUCTURA URBANA Y VIAL DE ESTA SECRETARÍA.

TEPIC, NAYARIT; 02 DE OCTUBRE DE 2025

ATENTAMENTE
LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA

M.V. CLAUDIA RAQUELA ARAUJO GÓMEZ

Eucalipto No. 70 Colonia Burócratas Federal. C.P. 63156 Tepic, Nayarit.
Tel. 311 129 68 00 Ext. 6843



Inicia Beatriz Estrada campaña de vacunación contra el Virus del Papiloma Humano

*Se aplicarán más de 20 mil vacunas a niñas y niños de quinto grado de escuelas públicas en todo el estado

Tepic, Nayarit.- La salud es la base de un futuro con bienestar, por ello, la presidenta del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez, puso en marcha la Campaña de Vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH) 2025, bajo el lema “Vacúnate contra el VPH y protege tu futuro”, en la escuela primaria Leyes de Reforma de Tepic.

La titular de la asistencia social en la entidad, destacó que prevenir enfermedades desde edades tempranas es esencial para garantizar el desarrollo pleno de la niñez y la juventud. Subrayó que, mediante la coordinación interinstitucional, se aplicarán más de 20 mil 300 dosis gratuitas a niñas y niños de quinto grado en escuelas públicas, así como a menores de 11 años no escolarizados y a adolescentes de entre 12 y 16 años que no cuenten con antecedentes de vacunación.

“Yo los quiero felicitar e invitar a que sigamos redoblando esfuerzos, a que hagamos que todos nuestros niños y niñas estén protegidos, a que no los dejemos a ver qué es lo que sucede, no; si queremos que todos nuestros niños tengan un futuro mejor y sano, entonces tendremos que hacer que, en este presente, se tomen las

medidas de prevención para lograr que ellos puedan llegar a tener ese futuro que todos deseamos para ellos. Y yo creo que todos, todos los nayaritas deseamos que nuestro estado sea un estado sano, libre de enfermedades, con un bienestar y con una calidad de vida lo mejor posible”, enfatizó la doctora Beatriz Estrada Martínez.

Con estas acciones, el Corazón de Nayarit y el Gobierno del Estado fortalecen la cultura de la prevención y reafirman su compromiso con la salud de las nuevas generaciones. En el evento participaron autoridades del sector salud de los tres órdenes de gobierno, así como representantes del sector educativo, quienes respaldaron esta estrategia que busca un futuro más sano y seguro para las familias nayaritas.





Dona una peluca oncológica, 361 mujeres beneficiadas en el 2025

*13 años de compromiso y solidaridad con mujeres que padecen cáncer, Juan Bernal.

Mary Castro News

La misión de "Dona una peluca oncológica" es apoyar de manera a mujeres que enfrentan un tratamiento contra el cáncer, para reforzar su autoestima, aliviar sus cargas económicas y también para promover la importancia del diagnóstico temprano, manifestó en su informe de labores Juan Bernal, activista y peluquero.

Durante 13 años hemos buscado humanizar la atención oncológica al ofrecer recursos materiales, acompañamiento emocional y esperanza de vida. El cáncer representa una batalla médica, pero también una batalla emocional, económica y social. En este contexto, "Dona una peluca oncológica", se ha consolidado como un puente de esperanza y dignidad para quienes atraviesan este difícil camino.

Durante 13 años nuestra labor se ha centrado

en tres ejes fundamentales, pelucas oncológicas personalizadas, prótesis externas de mama y apoyos económicos para la compra de medicamentos. Al mismo tiempo, confirmamos nuestro compromiso con la detección del cáncer en etapas tempranas, con el apoyo de las farmacias Sufacen, a través de una campaña gráfica en todas sus sucursales cuyo mensaje llega a miles de personas.

Hoy que conmemoramos 13 años de actividades, 13 años de compromiso y solidaridad con las mujeres que padecen cáncer les informo que, de octubre 2024 a octubre del 2025, se entregaron un total de 172 pelucas oncológicas, 163 prótesis externa de mama y 26 apoyos económicos para compra de medicamento, con un total de 361 mujeres beneficiadas.

En "Dona una peluca oncológica" creemos que ningún esfuerzo se logra en soledad. Cada reto alcanzado en el 2025 ha sido posible gracias a la

generosidad de personas que decidieron sumarse a la causa con corazón y compromiso. Por ello agradecemos profundamente a nuestros benefactores, clientes y amigos.

Reconocemos con respeto y gratitud a nuestros voluntarios, cuyo tiempo, energía y sensibilidad es la fortaleza que sostiene las actividades de cada lunes de dar, pues entregan apoyo material y también aliento y esperanza. Gracias a todos y a todas, con su aportación hemos transformado la solidaridad en esperanza y la esperanza en vidas que vuelven a sentirse completas.

Para concluir, Juan Bernal informó "les manifestamos el propósito de reencontrarnos hasta la quinceava edición para mantener la disponibilidad de recursos contra la creciente demanda, para incrementar un 20 por ciento la entrega de pelucas y prótesis de mama y para ampliar la cobertura de apoyos económicos".





Tepic.- En reunión de las y los diputados integrantes de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos, realizaron la valoración curricular de los aspirantes para ocupar el cargo de consejera o consejero titular y dos suplentes del Consejo Consultivo de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos para el Estado de Nayarit.

En el desarrollo de la evaluación, las y los ciudadanos Cassandra Manjarrez Villalobos, Ricardo Villeda Gómez, Ángel Lomelí Cárdenas, Bladimir Antonio Lozano Ibarra, Everardo López Razura y Karla Marcela Rubio Ochoa fueron entrevistados sobre los motivos por los cuales aspiran al cargo, su trayectoria profesional y las propuestas para fortalecer la defensa de los derechos humanos.

Una vez terminada la etapa de evaluación y entrevistas, la Comisión emitirá un dictamen que contendrá a los aspirantes que cumplieron con los requisitos, con la entrevista y que a consideración de las y los diputados cuentan con los perfiles idóneos para tal responsabilidad.

Luego de las entrevistas, la Comisión Legislativa emitirá un dictamen conclusivo del procedimiento, para que posteriormente sea sometido a votación

Evalúa Congreso perfiles para el Consejo Consultivo de Derechos Humanos

*Todos los decretos serán sometidos al Pleno de las y los diputados

ante el Pleno para que las y los 30 representantes populares nayaritas analicen, discutan y en su caso elijan a quienes formarán parte del Consejo Consultivo de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos.

En la misma jornada legislativa, las y los diputados integrantes de esta Comisión Legislativa, aprobaron las reformas al Código Penal en materia de imprescriptibilidad

de los delitos de naturaleza sexual contra niñas, niños y adolescentes y sobre violencia vicaria.

De igual forma, en reunión de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, las y los legisladores dieron su voto a favor del decreto que reforma diversas disposiciones de la Constitución local, en materia de no reelección y nepotismo electoral.



La Vuelta Norte un desafío que conecta Huajicori, Acaponeta y Tecuala.

Pedro Bernal/ Gente y Poder

Este 1 de octubre de 2025, en la oficina de presidencia en palacio municipal, la alcaldesa, Nora Lilia Burgara Alarcón, recibió al Lic. Oscar Herrera, organizador de la VUELTA NORTE 2025, un evento

ciclista, donde se fusionará la tradición, cultura y mar, de los municipios de Huajicori, Acaponeta y Tecuala.

En esta gran rodada y competencia ciclista, podrán participar ciclistas locales, regionales y de otros estados, quienes tendrán la oportunidad de

apreciar la belleza natural y la grandeza del norte de Nayarit.

Este evento, se llevará a cabo el día domingo 2 de noviembre, iniciando en la plaza principal de Huajicori para culminar en playa de Novillero.

¡Atrévete a vivir este desafío!



Acaponeta celebró su 495 aniversario: Fundación Hispana

Pedro Bernal/ Gente y Poder

El pasado 24 de septiembre se realizaron las actividades conmemorativas del 495 aniversario de la Fundación Hispana de Acaponeta.

Por la mañana, se llevaron a cabo las charlas histórico-escolares “El Acaponeta de ayer y

hoy” en el Patio Central de la Presidencia Municipal.

Por la tarde, tuvo lugar el Festival Histórico-Cultural “Acaponeta, 495 años de historia” en la explanada de la Casa de la Cultura “Alí Chumacero” / Teatro “Juan Francisco Ealy Ortiz”.

Participaron, entre otros: el cronista Néstor Salvador Chávez Gradilla, Lic. José Ricardo Morales y

Sánchez Hidalgo, Mtra. Socorro del Carmen Contreras Zamora, Mtro. Gerardo Delgado Sánchez, Mtra. Julia Magalí Franco López y el Taller de Música del Mtro. Salvador Hernández Mayorquín, además de grupos de danza de la localidad.

Agradecemos la asistencia de la ciudadanía y el impulso del Presidente Municipal, Lic. Manuel Ramón Salcedo Osuna.





Pedro Bernal/ Gente y Poder

Como parte del mes octubre "Rosa", el gobierno de Tecuala, encabezado por Nora Lilia Burgara Alarcón, en coordinación con DIF municipal, y proyecto Celene, este 1 de octubre de 2025, llevaron a cabo una "caminata Rosa", "caminando con el corazón por amor a ellas", un evento que busca crear conciencia y sensibilización en la población, sobre la prevención del cáncer de mama, destacando la importancia de la autoexploración y detección temprana en mujeres y hombres.

Esta caminata, inició en el asta-bandera, y culminó en la explanada de la plaza principal, y estuvo encabezada por la presidenta municipal Nora Lilia Burgara Alarcón, acompañada de la presidenta de DIF municipal Nora Arely Jiménez Burgara, y de los regidores: María del Socorro Nuño Sánchez, Ana Evelin Pérez Gómez, Geraldine Rodríguez Hernández, Laura Angelica Sicari Zaragoza, Laura Johana Hernández López; funcionarios públicos y personal del gobierno municipal.

Asimismo, Francisco Sandoval Deras, fundador del proyecto Celene en Tecuala y de las mujeres voluntarias que lo conforman, además de personal de la coordinación municipal de los servicios de salud de Tecuala.

Por otra parte, en su mensaje la Mandataria Municipal, recaló sus saludos a todos y todas las presentes en este evento, recordó a todas las mujeres que han luchado contra el Cáncer de Mama, y aquellas que continúan en

Encabeza alcaldesa de Tecuala la caminata Rosa

*Octubre, Mes de la Sensibilización del Cáncer de Mama

esta batalla, honrando su valentía y su capacidad para enfrentar la adversidad, reconociendo el apoyo de sus familias y amigos, juntos se puede hacer la diferencia, y "como mujer y presidenta mi corazón late con cada historia de lucha y victoria", comprometiéndose apoyar cada iniciativa que brinde esperanza, detección temprana, y atención a quienes enfrentan esta enfermedad, "juntos abracemos esta causa con fuerza y amor, únete a la lucha y seamos parte de la esperanza de vida". VIVA LA VIDA, VIVAN LAS MUJERES Y HOMBRES, culminó su intervención.

Durante el acto, se les hizo entrega de un reconocimiento a varias mujeres, por su valiosa donación de cabello para la elaboración de pelucas oncológicas, para niños y niñas que padecen Cáncer.

La presidenta de DIF municipal, Nora Arely Jiménez Burgara, informó que ya se encuentran a la venta playeras, "tote bags", tazas, y termos, artículos que se encuentran disponibles para recaudar fondos y apoyar la causa.

Si desea adquirir alguno de ellos, lo puede hacer a través de la página de DIF municipal.

En el Congreso titulares del Gobierno Estatal comparecen

* Reafirman compromiso con la transparencia y el diálogo entre Poderes

Tepic.- Para fortalecer la transparencia y rendición de cuentas, las y los diputados integrantes de la Trigésima Cuarta Legislatura, aprobaron acuerdo que establece el calendario de comparecencias de los titulares de las dependencias del gobierno estatal, derivado del Análisis del Cuarto Informe de Gobierno y la Evaluación del Cumplimiento del Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027.

En el acuerdo aprobado se establece que el inicio de las comparecencias será el próximo miércoles 1 de octubre para concluir el viernes 3 de octubre.

Las comparecencias de los funcionarios del Eje 1: Gobernanza, Seguridad y Cultura de la Legalidad que se realizará el miércoles 1 de octubre a las 11:00 de la mañana, prevén la participación de la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González García, del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Manasés Langarica Verdín, y el secretario de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas.

Para el jueves 2 de octubre a las 11 horas, en Sesión Pública Ordinaria, comparecerán la secretaria de Salud, Beatriz Adriana Ruíz Huerta y el secretario de los Servicios de Educación Pública, Eduardo Villarreal Guereña; quienes corresponden al Eje 2: Disminuir la Pobreza y Desigualdad.

El mismo día, pero a las 5:00 de la tarde, la secretaria de Movilidad, Sistiél Karime Buhaya Lora y la secretaria de Desarrollo Sustentable; Xitle Xanitzin González Domínguez, sostendrán un diálogo directo con las y los diputados locales; quienes forman parte del Eje 3: Desarrollo Regional Sostenible para el Bienestar.

Los funcionarios del Eje 4: Competitividad,

Crecimiento Económico y Empleo; el secretario de Turismo, Juan Enrique Suárez del Real Tostado y el secretario de Economía; César Octavio Lara Fonseca comparecerán ante las y los legisladores el viernes 3 de octubre a las 11 horas.

En el desarrollo de esta misma Sesión las y los diputados locales analizaron el Cuarto Informe de Gobierno en el Eje 3: Desarrollo Regional Sostenible para el Bienestar y el Eje 4: Competitividad, Crecimiento Económico y Empleo; en los que destacaron avances, pero también comentaron las áreas de oportunidad para mejorar.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

GOBIERNO DE NAYARIT
PODER JUDICIAL

"2025 Año de la Justicia Restaurativa"

E D I C T O

Por éste conducto se cita a quienes se consideren perjudicadas con el trámite de las presentes diligencia de **Información de Dominio**, dentro del expediente número **261/2025**, promovidas por **Héctor Manuel Marmolejo Esparza**, respecto de dos bienes inmuebles o predios suburbanos ubicados: en el poblado de Cacalutan del municipio de esta ciudad de Ixtlán del Río, Nayarit; en calle Prolongación Hidalgo números 109 y 110. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 64, 65, 119, 120, 121 y del código de procedimientos civiles en el Estado de Nayarit,

PREDIO DE PROLONGACION HIDALGO NÚMERO 109 (Área 1) con una extensión superficial de 2,104.00 metros cuadrados, con las siguientes medidas y colindancias:

Al noroeste mide: 10.93 metros + 48.48 metros + 15.15 metros en línea quebrada, partiendo de Este a Oeste, y colinda con calle Prolongación Hidalgo;

Al este mide: 9.73 metros + 1.54 metros + 11.51 metros + 14.92 metros + 12.38 metros en línea quebrada, partiendo de Norte a Sur, y colinda con Camino a Rancho de Arriba;

Al suroeste mide: 4.71 metros + 5.26 metros + 31.82 metros + 32.57 metros, en línea quebrada partiendo del Este a Oeste y colinda con **Rosa Alvarado Carrillo**.

PREDIO DE PROLONGACION HIDALGO NÚMERO 110 (Área 2) con una extensión superficial de 82.56 metros cuadrados, con las siguientes medidas y colindancias:

Al noroeste mide: 13.27 metros + 8.22 metros, en línea quebrada, partiendo de Norte a Sur y colinda con **Miguel López Ibarra**;

Al noreste mide: 3.69 metros y colinda con Prolongación Hidalgo;

Al sureste mide: 18.08 metros y colinda con Prolongación Hidalgo;

Al suroeste mide: 5.83 metros y colinda con Prolongación Hidalgo.

ATENTAMENTE
Ixtlán del Río, Nayarit; a 11 de Septiembre de 2025
El Secretario de Acuerdos del Juzgado.

Lic. María Guadalupe González García



Lluvias retrasan siembra de frijol en Pozo de Ibarra y comunidades aledañas

José María Castañeda

Pozo de Ibarra, Nay. - La intensidad de las lluvias de los últimos días retrasará las fechas de siembra de frijol, advirtió Samuel Rivera, ex presidente del Ejido de Pozo de Ibarra y actual regidor del Ayuntamiento.

El también ingeniero agrónomo explicó que en esta región, así como en poblados cercanos, normalmente se inicia el ciclo de siembra de frijoles claros "como higuera, mayocoba, azufrado regional y California" durante octubre. Sin embargo, este

año el arranque podría darse entre el 2 y el 6 de noviembre, lo que obligará a empalmar el calendario con otras variedades, como el frijol negro Jamapa.

Rivera señaló que el principal riesgo será el encarecimiento de los trabajos agrícolas, ya que todos los productores intentarán sembrar al mismo tiempo para aprovechar la humedad del suelo.

Además, mencionó que los campesinos dedicados al cultivo de tomatillo buscan sembrar en tierras altas, debido a que las tierras bajas permanecen inundadas tras el temporal.



Arranca "Octubre, Mes Rosa" en Acaponeta, actividades contra el cáncer de mama

Pedro Bernal/ Gente y Poder

El Gobierno de Acaponeta, encabezado por el presidente Manuel Ramón Salcedo Osuna, en coordinación con el DIF Acaponeta, la Dirección de Salud Municipal, el Instituto de la Mujer Acaponetense (IMA) y la Casa de la Cultura "Alí Chumacero", inició la campaña Octubre, Mes Rosa con un llamado a

la detección oportuna mediante autoexploración mensual, revisión clínica y mastografía conforme a indicación médica.

Calendario de actividades:

Jueves 16 | 9:00 am · Foro público · Teatro "Juan Francisco Ealy Ortiz".

Jueves 16 | 5:00 pm · Clase de Zumba · Explanada de la Casa de la Cultura.

Viernes 17 | 8:00 am · Marcha Conmemorativa y Formación del Moño Rosa · Explanada de la Presidencia Municipal.

Viernes 17 | 16:30 pm · Bici Ruta Rosa · Salida: Secundaria Leyes de Reforma.

Domingo 19 | 18:00 hrs · Festival Rosa "Encuentro por la esperanza y la vida" · Explanada de la Casa de la Cultura.

El Ayuntamiento invita a la ciudadanía a vestir de rosa y participar en las acciones informativas y de sensibilización. Para orientación y canalización, favor de acudir al DIF Acaponeta, a la Dirección de Salud Municipal o al Centro de Salud más cercano.



SEGUNDA PUBLICACIÓN

COMUNICADO NOTARIAL

La que Suscribe Licenciada ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO, Notaria Pública Titular Número 3, de la Quinta Demarcación Notarial en el Estado, con Residencia en esta Ciudad, hago del conocimiento de quienes se crean con Interés Legítimo, que Ante Mí se encuentra en trámite la Sucesión Intestamentaria a bienes de la Finada Señora MARIA DEL REFUGIO SANCHEZ ESTRADA, quien también fue conocida Social, Familiar y en sus Documentos Oficiales como MA. DEL REFUGIO SANCHEZ ESTRADA, quien falleció el día 11 de Agosto del año 2025 dos mil veinticinco, siendo su último domicilio en calle Razura número 39 treinta y nueve, Barrio Nuevo, en Ixtlán del Río, Nayarit, a rogación del Señor JOSE DE JESUS AVALOS SANCHEZ, quien también puede ser conocido Social, Familiar y en sus Documentos Oficiales como JOSE DE JESUS AVALOS, en su carácter de Único Heredero Universal y Albacea de la presente Sucesión Intestamentaria, como consta en el Acta Número 14,849, Tomo XXX, Libro Tercero, de fecha 23 de Septiembre del año 2025, del Protocolo a mi cargo.

ATENTAMENTE
IXTLÁN DEL RÍO, NAY., A 23 DE SEPTIEMBRE DEL 2025.



LIC. ADRIANA DAYANIRA CARO ROMERO
NOTARIA PÚBLICA TITULAR NÚMERO 3



Caimanes y cocodrilos emergen en playas de Nayarit y generan temor entre bañistas

por el riesgo de ataques.

Recientemente, en una de las playas del estado, una familia acudió a disfrutar del día en compañía de sus dos perros. Los animales corrían y jugaban con las olas cuando, de pronto, la escena de alegría se transformó en gritos de pánico: del fondo del océano emergió un enorme caimán de aproximadamente cuatro metros de longitud que arremetió contra los canes.

Mientras los perros ladraban con mayor intensidad, una mujer desesperada intentaba llamar a sus mascotas. El momento fue captado por un teléfono celular y muestra cómo uno de los animales fue atrapado por las poderosas

mandíbulas del reptil, que lo sumergió de inmediato en las profundidades para iniciar su festín.

Estos incidentes, señalan pobladores, no son ataques aislados, sino el resultado de que los saurios reclaman su espacio natural. "No son ellos quienes invaden nuestro territorio, sino nosotros quienes hemos ocupado el suyo", advierten.

Por ello, se recomienda a los bañistas evitar acampar o permanecer cerca de desembocaduras de ríos y arroyos al visitar las playas, pues las víctimas en un futuro podrían ser personas, incluidos niños, como ya ha ocurrido en otros casos documentados en costas nayaritas.

José María Castañeda

Los avistamientos de cocodrilos y caimanes en su hábitat natural se han vuelto cada vez más frecuentes en Nayarit. Estos reptiles se dejan ver sin recato alguno en arroyos, lagunas, ríos e incluso en las orillas del mar, lo que ha generado temor entre turistas y pobladores

Desgajamiento de cerro en Mojarritas obliga a evacuar viviendas

José María Castañeda

Santiago Ixcuintla, Nay. - Las intensas lluvias registradas en las últimas horas provocaron el desgajamiento de un cerro en la comunidad de Mojarritas, lo que ocasionó cuantiosos daños en una vivienda y obligó a evacuar a los habitantes de otras seis, informó Protección Civil.

El presidente municipal de Santiago, Sergio González García, precisó que la comunidad nunca quedó incomunicada, ya que fue posible acceder por el poblado de El Jicote. Agregó que con maquinaria del Ayuntamiento y unidades rentadas se trabaja para retirar los escombros generados por el derrumbe.



Las familias damnificadas fueron alojadas temporalmente en la escuela del poblado, mientras que cuatro personas 'entre ellas dos mujeres' tuvieron que ser trasladadas al IMSS de la cabecera municipal para recibir atención médica.

El alcalde destacó que, debido a la intensidad de las precipitaciones, se mantiene un monitoreo permanente durante las 24 horas en todo el municipio para prevenir mayores siniestros. "Han sido las peores tormentas que hemos vivido en los últimos 14 años", subrayó el edil.

